


ACTA No. 15/2021 

 

De la Sesión de Cabildo Abierto celebrada por la Corporación Municipal del 

Municipio de Santa Lucía, Departamento de Francisco Morazán, el día Jueves 15 

de julio del Año Dos Mil Veintiuno, en el Centro de Educación Media 

Gubernamental “Santa Lucia”,   teniendo como hora de inicio las nueve de la 

mañana con cuarenta minutos, contándose con la asistencia del Señor Alcalde 

Municipal JULIO ANTONIO AVILEZ MONCADA;  y de los Señores CRISTO 

MARIO SALGADO SALGADO, ROSA MERCEDES SANCHEZ ZALDIVAR, 

RAMON ANTONIO GARCIA MARTINEZ, DEYDY JOEL MURILLO FLORES, 

MIGUEL MARTINEZ CALIX, JOSE ANIBAL MURILLO FLORES y  MARIO 

ROBERTO NUILA COTO, que por el orden son, Primero, Segundo, Tercero, 

Cuarto, Quinto, Sexto y Octavo Regidor Municipal respectivamente. Faltando con 

excusa la Señora Vicealcaldesa Municipal ELDA LETICIA NELSON GARCIA y el 

Regidor  ELY MOISES OCHOA GODOY. También se contó con la asistencia del 

Abogado Isaías Moran Pavón en su condición de asesor legal y el Abogado 

Nelson Valenzuela, en su condición de Comisionado Municipal y el señor Carlos 

Vega Echeverría, en su condición de Presidente de la Comisión Ciudadana de 

Transparencia.- También se contó con la asistencia de Directores, Maestros, y 

padres de familia de los diferentes centros educativos del Municipio.  Actuando 

como Secretaria Interina NOLVIA YAMILETH HERNANDEZ, en ausencia de la 

Secretaria Municipal SULAY LETICIA ESPINAL SALGADO. Por motivos de 

salud.  En todo los cual se procedió de la siguiente manera: 

 

DESARROLLO 

 
1. Fue Debidamente comprobado el Quórum por La Secretaria Interina.  

2. Fue elevada una invocación a Dios, por el Señor Regidor Deydy Joel Murillo.  

3. El Señor Alcalde Municipal dio por instalada la Sesión y procedió a la 

apertura de la misma. 

4. La Secretaria Interina procedió a la Lectura del Punto de acta donde la 

Corporación Municipal establece celebración de Cabildo Abierto en fecha 15 

de julio de 2021 a las 9:00 a.m. en las instalaciones del Centro de Educación 

Media Gubernamental “Santa Lucia”, para conocer los avances y logros del 

sector educativo en el municipio Tema: Analizar la problemática Educativa 

Actual y las Posibles Alternativas de Solución en el Marco de la Prevención 

y Atención de Estudiantes.    

5. En uso de la palabra el señor Alcalde Municipal dio la bienvenida a la 

Corporación Municipal, así como a todos los miembros de la sociedad civil 

Directores, Docentes, Padres de Familia, Patronatos, representantes de los 



Centros Educativos del Municipio, informando que el motivo del cabildo 

abierto, es conocer los avances que ha obtenido el municipio en el sector 

educativo durante la implementación de educación en casa debido a la 

pandemia del Covid 19. Como así mismo el señor Alcalde ha tenido la 

oportunidad de hablar con varios maestros y conocer de primera mano, los 

avances que se han obtenido y la problemática que también existe debido a 

esta nueva opción educativa, algunos de esos factores desfavorables se 

debe al acceso a la tecnología, pero en muchos casos también se debe a la 

falta de compromiso de los padres de familia, quienes no han asumido el rol 

que les corresponde en este proceso. Este Cabildo Abierto se lleva a cabo 

para  informar y definir las estrategias que se han venido implementado y lo 

más importante buscar soluciones, para los alumnos y padres de familia, 

que no han tenido la oportunidad del acceso a la educación, en parte por 

falta del recurso economía la mayoría de los padres no se les ha sido 

posible conectarse a la tecnología, la idea es llevar a cabo y a un feliz 

término el proyecto por el resto del año, con los alumnos que se han retirado 

de las clases, siempre en el uso de la palabra el señor Alcalde Municipal 

informa que el Pleno de la Corporación Municipal está en toda la disposición 

de apoyar en lo que sea necesario, para que nuestros niños reciban una 

mejor educación.-     

 

6. Se le dio la palabra a la Licenciada Nirsa Osorio quien manifiesta el proceso 

que se ha realizado y los resultados que se han obtenido en este año ya que 

desde el año pasado que se retiraron de las aulas, pensando que en un 

lapso de dos o tres semanas regresarían a sus aulas de clases y 

lastimosamente no sucedió así, el tiempo se ha alargado y se continua 

trabajando de la misma manera, que es agotadora para alumnos, padres de 

familia y maestros, pero a pesar de todo la matricula se ha mantenido 

estable, en el año 2020 se obtuvo una matrícula de 2,368 estudiantes, con 

todas las estrategias que se han realizado en equipo y también con el apoyo 

de la Corporación Municipal que siempre ha estado dispuesta a apoyar en 

todo lo que concierne a la educación, también informa que en este año 2021 

se obtuvo una matrícula de 2,324, lastimosamente existen 44 alumnos del 

municipio que no ingresaron al sistema educativo, se les llamo para 

matricularlos y la mayoría de ellos no quisieron ser matriculados, de igual 

forma se les sigue motivando es por ello que la mayoría de alumnos y 

padres de familia siguen creyendo y confiando en los maestros de sus hijos 

y les continúan apoyando, los cuales han dado su mejor esfuerzo para 

seguir llevando la educación a los niños y jóvenes del Municipio.- en materia 

educativa informa que en el año 2021, se obtuvo una matrícula por nivel 

educativo, el Nivel Básico como Séptimo, Octavo y Noveno se tienen 628 

alumnos y de primer grado a sexto se tienen 1,093 alumnos en el nivel 



medio presencial se tienen 411 alumnos y el nivel pre básico 192 alumnos, 

con esa cantidad se cuenta en la matricula, más adelante hay un 

comparativo de rendimiento académico de este primer semestre con las 

escuelas unidocentes y con un buen rendimiento  en un 86 y 87% no se ha 

llegado a un 90 y 95% como otros años, porque hay alumnos que no están 

respondiendo, también se cuenta con un comparativo con escuelas 

unidocentes como la escuela Unión Centro Americana, Marco Aurelio Soto, 

Marcos Carias Reyes y 15 de septiembre, algunos alumnos son atendidos 

por Whatsapp, otros por trabajos impresos según la situación del alumno el 

maestro va buscando la estrategia de cómo atenderlo, también informa el 

comparativo de los dos centros básicos de Juan Lindo de la Aldea de 

Zarabanda y la Dionisio de Herrera de la Aldea el Chimbo, el cual anda en 

un  86.57%, se tiene también al instituto en un 62% y a distancia en un 

86.1%, en media es donde se tiene la mayor parte de problemas porque los 

alumnos no responden y los padres de familia que no les exigen, también 

informa que el municipio no ha tenido evaluación a través de departamento y 

a pesar de la pandemia se ha mantenido en un buen lugar, se tiene 

compromisos con la educación para seguir mejorando, el municipio se 

encuentra en noveno lugar a nivel de Francisco Morazán, en el nivel 

académico y se seguirá mejorando, también existe un convenio con la 

Alcaldía Municipal con el pago para los maestros de los cepres que 

continúan funcionando y el personal ha sido preparado para atender niños 

en pre básica así mismo la Alcaldía apoya con un bono, también ha 

realizado mejoras estructurales en la mayoría de los centros educativos, y 

apoyo a la oficina Municipal de Educación con materia didáctico y equipo de 

trabajo, también informa que están trabajando a través de técnicas en la 

parte pre básica atendiendo por vía WhatsApp a cada niño y para el alumno 

que no tiene acceso al internet, se buscan otras alternativas, como entrega 

de material impreso el cual se les proporciona a los padres de familia que se 

presentan al centro educativo para que sus niños puedan trabajar en sus 

casas, también se les revisan las tareas y se les da fecha de entrega, los 

docentes pasan recibiendo capacitaciones vía SUM, se realizan actividades 

con los alumnos en video para que permanezcan activos.- 

 

7. Así mismo describe un informe de actividades que se han realizado como 

docentes de los centros educativos, para el monitoreo de Estudiantes por 

cada nivel educativo y cada grado. El cual se realiza por varios medios, 

siendo los más utilizados:   

 

 Enviar Audios y Videos 

 WhatsApp 

 Plataforma de ZOOM 



 Llamadas y Video Llamadas 

 Material Impreso 

 Se Realizan Visitas Atendiendo a sus Alumnos  

 

8. Para llevar a cabo todas las actividades se necesita del apoyo completo de 

los padres de familia y Estudiantes, existe un tema muy importante que es 

los Alumnos no Atendidos y no es que no hayan sido atendidos, sino que no 

han respondido y es total de 202 alumnos de primer grado hasta decimo 

cada maestro realiza un reporte una vez al mes a la ODK es una plataforma 

a la cual cada docente tiene que ingresar un reporte del trabajo que está 

realizando, el punto es buscar una estrategia para poder solventar el 

problema con estos niños que no están respondiendo. Como conclusión se 

puede mencionar que con los alumnos con los cuales se ha logrado una 

cobertura, se ha tenido una buena respuesta y se continua trabajando para 

mejorar, sin embargo es urgente incrementar el porcentaje y llegar a cada 

niño al cual no se ha podido alcanzar, y que en este momento están sin 

recibir clases, porque muchos no tiene acceso a la tecnología de ninguna 

índole, y los alumnos que si tienen acceso y cuentan con los medios para 

recibir clases, no cuentan con el apoyo de los padres, porque ellos mismos 

no están de acuerdo con la forma de estudio y no hacen esfuerzo por 

brindar apoyo a sus hijos y prefieren que su hijo repita el año.- 

 

 

Finaliza reiterando el agradecimiento a la Corporación Municipal, a cada 

docente  y padre de familia por el apoyo brindado. Haciendo hincapié en que la 

única opción que se tiene es seguir adelante y avanzar en equipo. Dando por 

finalizada la presentación y su participación.  

 

 

9. El señor Alcalde Municipal, es del parecer que se tiene que identificar a esos 

202 alumnos y que cada maestro responsable tenga un resumen, también 

solicita del apoyo de los padres para sus niños, para identificar lo que está 

sucediendo, se deben buscar soluciones en conjunto así mismo. La 

Corporación Municipal se compromete en acompañar en algunas acciones 

para poder involucrar a esos 202 niños, para que al final el resultado sea 

positivo para toda la población estudiantil del municipio, también informa que 

no cree posible que se puedan iniciar las clases ya los niños tendrían que 

estar vacunados para poder regresar a sus aulas, también es importante 

conocer cuál es la opinión de los maestros en relación a estos 202 alumnos 

que no están respondiendo.-  

 

 



10. Se le dio la palabra a los presentes, habiendo amplia participación de los 

maestros, directores y padres de familia exponiendo la problemática a la que 

se enfrenta cada uno, con esta nueva metodología de estudio, donde 

algunos de los casos es por la falta de conectividad al internet, también 

existen jóvenes de 12 años en adelante, que los padre de familia se están 

dejando mandar por sus propios hijos, el Director del Centro Educativo 

Dionisio de Herrera el Señor Hugo Martínez informa que la cuarta parte de 

estos 202 alumno pertenecen al centro educativo Dionisio de Herrera, 

existen alrededor de 50 alumnos que no responden, los cuales se 

matricularon a principios del año y no han cumplido ningún parcial, se 

cuenta también con 45 alumnos que solo respondieron en el primer parcial y 

como 12 alumnos que definitivamente los padres de familia no quieren 

apoyar, se ha buscado estrategias, como las antes mencionadas, también 

se ha citado a alguno alumnos al centro educativo para darles tutorías a los 

que no cuentan con teléfonos, se les brinda material semanal y se ha visto 

que el mayor problema son los padres, así  mismo solicita el apoyo de la 

oficina de la Mujer y la niñez, ya que muchos padres de familia son los que 

tienen los beneficios sociales y ni aun así responden, pide se busque una 

estrategia más rigurosa.- 

 

11.  la Directora del Centro de Educación Media Gubernamental de Santa Lucia 

la Licenciada Lizeth Mejía, es de la opinión que debe buscar un mecanismo 

para llevar a cabo una buena educación ya que también influyen muchos 

factores como ser económicos, salud que también es parte de la 

alimentación que reciben los niños en sus hogares, y para apoyar a los 

estudiantes solicita a la comunidad y autoridades trabajar todos en una sola 

meta y concientizar a los padres de familia para que integren a sus hijos a 

las clases, para poder llevar a cabo y en un buen término el año lectivo.- 

 

12. La Directora y Docente del centro educativo 15 de septiembre la señora 

Delmi García Cerrato, es de la opinión que se deben buscar acciones que 

sean implementadas de inmediato, ya que la educación es un derecho del 

niño y como docentes ponerse de acuerdo e ir a buscar a esos niños a sus 

hogares y hacerles presión a sus padres y para llevar a cabo acciones pide 

del apoyo de las autoridades organizando comisiones e ir a las comunidades 

a buscar a esos alumnos que no están respondiendo.-          

 

13. La Corporación Municipal al respecto de la solicitud planteada por los 

Docentes, para lograr una mejor cobertura educativa en el municipio y poder 

llegar a cada niño que en este momento está sin recibir clases, ratifica su 

apoyo, ya que debe de haber un compromiso tanto de padres de familia 

como docentes y alumnos, como también existen muchos padres de familia 



que buscan los medios para que sus hijos no pierdan sus clases, así como 

otros padres que se dejan gobernar por sus hijos sabiendo que perderán el 

año lectivo y para poder recuperar a eso 202 alumnos están de acuerdo en 

que se formen comisiones para llegar hasta esos hogares y están en la 

disposición de apoyarles con el transporte, también con el apoyo del 

personal de la oficina de la mujer y la niñez la señora Glenda Andrade y la 

Directora de justicia municipal la señora Egdomilia López, para que de esa 

manera los padres sientan presión y les exijan a sus hijos que cumplan 

atendiendo sus clases y tareas, y así mismo poder conocer las necesidades 

en las familias.-  

 
14. El Director del centro educativo Dionisio de Herrera el señor Hugo Martínez 

solicita, el apoyo con la reparación del equipo de trabajo como ser la 

impresora y la fotocopiadora, ya que tiene que imprimir el material de trabajo 

para los alumnos, de igual forma pide el apoyo para otros centros educativos 

que también tienen dañado el equipo de trabajo.- 

 
15. Se le dio la palabra al Padre de familia el señor Patricio Colindres de la 

Aldea de Montaña Grande, donde informo que él apoya a su comunidad 

como Facilitador Judicial, ya que ha sido capacitado para brindar apoyo 

como ser en dar charlas a los niños, mujeres en el tema de violencia 

doméstica y apoya a los maestros en darles charlas a los niños sobre los 

derechos de los niños, el cuidado del bosque, el habito del aseo personal 

también informa que en lo que sea necesario y este a su alcance seguirá 

apoyando a su comunidad.-   

 
16. El Comisionado Municipal  el Abogado Nelson Valenzuela, felicita y se 

siente contento de escuchar a los Directores de los centros educativos por el 

optimismo y entusiasmo que han demostrado, se han identificado totalmente 

las causas y el propósito en recuperar a esos 202 alumnos que se han 

retirado y está seguro que con las comisiones que se van a organizar las 

cuales serán de gran beneficio para llegar a esos hogares y recuperar a los 

niños que se han retirado, también le ha gustado mucho la franqueza con la 

que expusieron sus problemas y tienen que tener fe de que saldrán adelante 

y mantener el nivel de escolaridad que se ha logrado a pesar de las 

dificultades de la pandemia.- 

 
17. El Regidor Joel Murillo informa que en la Aldea el Chimbo toda la comunidad 

se sienten preocupados por lo que ha estado sucediendo en relación al tema 

de las drogas donde la comunidad ha sido muy afectada pero tienen un gran 

reto que es sacar adelante la comunidad entre todos los vecinos y en lo 

personal está en toda la disposición de colaborar en lo que sea necesario 



así mismo felicita a todos los maestros ya que no ha sido fácil para ellos 

como para los alumnos por la nueva forma de educar de la cual todos nos 

tenemos que adaptarnos al nuevo sistema innovador de la tecnología.- 

 
18. Se le dio la palabra al señor Saúl Aguilar Presidente del patronato del Túnel, 

donde informa que está en toda la disposición de sacar adelante la 

comunidad y le solicito al director Hugo Martínez le proporcione la lista de 

los alumnos que se han retirado, para tratar de ayudar y como es del 

conocimiento de todos, uno de los problemas es la conectividad y solicita a 

la Corporación Municipal si es posible instalar internet en las aldeas que son 

las que tienen más dificultad, como un sistema de Ruater por un par de 

horas al día, así mismo agradece la apertura de la posta del chimbo que es 

de un gran apoyo para todos los vecinos y si es posible que realicen 

patrullajes para mejor seguridad.- 

 
19. El Señor Alcalde Municipal informa en lo relacionado a lo que solicita el 

señor Saúl Aguilar, es un proceso en el que ya se está avanzando, al cual 

se le llama internet del pueblo y ha funcionado en los parques y escuelas 

eran acuerdos que habían entre las empresas y el gobierno, los cuales se 

perdieron y en la actualidad no existen y como autoridades están buscando 

esas soluciones para que hayan oportunidades y que los alumnos puedan 

tener acceso a ese beneficio, pero lo primero es avanzar en identificar los 

problemas que atañan a los 202 alumnos.- 

 

20. No habiendo más de que tratar se cerró la sesión de Cabildo Abierto y 

agradeciendo a los maestros el esfuerzo que están haciendo por llevar la 

educación a todos los niños de nuestro municipio, siendo las 11:30 de la 

mañana con la invitación a un refrigerio.-   
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